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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO 
CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E 
EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL 
DO ESPÍRITO SANTO DO DIA VINTE E SEIS 
DE MARÇO DE DOIS MIL E DEZENOVE, ÀS 
NOVE HORAS E VINTE E CINCO MINUTOS, 
NA SALA DO GABINETE DA REITORIA, 
LOCALIZADA NO EDIFÍCIO DA 
ADMINISTRAÇÃO CENTRAL, SEDE DA 
REITORIA, NO CAMPUS UNIVERSITÁRIO 
“ALAOR DE QUEIROZ ARAÚJO”, SOB A 
PRESIDÊNCIA DO DECANO PROFESSOR 
LUIZ ANTONIO SAADE, E COM A PRESENÇA 
DOS SENHORES CONSELHEIROS ANTÔNIO 
MANOEL FERREIRA FRASSON, CLOVIS 
EDUARDO NUNES HEGEDUS, DONATO 
OLIVEIRA, EDMAR HELL KAMPKE, EDSON 
DE PAULA FERREIRA, JACYARA SILVA DE 
PAIVA, MABEL GONÇALVES ALMEIDA, 
MARIA AMÉLIA DALVI SALGUEIRO, MARIA 
ELIZABETH BARROS DE BARROS, CLÁUDIA 
MARIA FRANÇA DA SILVA, SAULO ALMEIDA 
MORELATTO, UEBERSON RIBEIRO DE 
ALMEIDA, VIVIANA MÔNICA VERMES, 
WARLEY DE SOUZA BORGES, TÂNIA MARA 
ZANOTTI FRIZERA DELBONI 
(REPRESENTANDO A PRÓ-REITORA DE 
EXTENSÃO ANGÉLICA ESPINOSA 
BARBOSA MIRANDA), VALDEMAR LACERDA 
JÚNIOR (REPRESENTANDO O PRÓ-REITOR 
DE PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO NEYVAL 
COSTA REIS JUNIOR), ZENÓLIA CHRISTINA 
CAMPOS FIGUEIREDO, JOANICY LEANDRA 
PEREIRA, RITA DE CÁSSIA REBELLO LOSS 
E ESTHER TAVARES DE ALBUQUERQUE. 
AUSENTES, COM JUSTIFICATIVA, O 
MAGNÍFICO REITOR, PROFESSOR 
REINALDO CENTODUCATTE, A SENHORA 
VICE-REITORA PROFESSORA ETHEL 
LEONOR NOIA MACIEL, E OS SENHORES 
CONSELHEIROS ANDREAS NASCIMENTO, 
CARLOS MINORU NASCIMENTO YOSHIOKA, 
CÉSAR CONTE GUIMARÃES FILHO, LILIANA 
APARECIDA PIMENTA DE BARROS, MYRIAM 
SALOMÃO, NEIDE CÉSAR VARGAS, PEDRO 
ALVES BEZERRA MORAIS E GABRIELA 
BONELLI DO VALLE. AUSENTES OS 
SENHORES CONSELHEIROS RODRIGO 
LUIZ VANCINI E BRUNA ZAMBONI 
DAMASCENO. TRÊS REPRESENTAÇÕES 
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DO CORPO DISCENTE ENCONTRAM-SE EM 
VACÂNCIA, CONSIDERANDO O §3º DO ART. 
31 DO REGIMENTO INTERNO DESTE 
CONSELHO. 

 
Havendo número legal, o Senhor Presidente, com a palavra, declarou aberta a 
sessão. 01. APRECIAÇÃO DE ATAS: foi apreciada e aprovada por 
unanimidade a ata da sessão ordinária do dia 26 de fevereiro de 2019. 02. 
COMUNICAÇÃO: o Conselheiro Saulo Almeida Morelatto, com a palavra, 
solicitou que Conselheiros se prontificassem a se tornar membros da Comissão 
de Política Docente, dada a insuficiência de representantes nessa Comissão. O 
Conselheiro Warley de Souza Borges, com a palavra, sugeriu que, em vez de 
aguardar essa disposição voluntária, os conselheiros fossem designados para 
as comissões desfalcadas tão logo assumissem seus cargos, com o que 
concordou o Senhor Presidente. A Conselheira Mabel Gonçalves Almeida, com 
a palavra, solicitou sua admissão na Comissão de Ensino de Graduação e 
Extensão, no que foi prontamente atendida. O Conselheiro Antônio Manoel 
Ferreira Frasson, com a palavra, manifestou dúvidas com relação à Resolução 
nº 52/2017-Cepe, mais especificamente quanto à progressão dos docentes que 
ministram a disciplina Estudo Dirigido. A Conselheira Maria Amélia Dalvi 
Salgueiro, com a palavra, informou que a Comissão de Política Docente está 
trabalhando na regularização da Resolução nº 60/1992 deste Conselho, que, 
entre outros aspectos, estabelece a Carga Horária. A Conselheira Zenólia 
Christina Campos Figueiredo, com a palavra, fez a leitura de estatísticas 
referentes às matrículas no semestre 2019/1, das quais enviará uma tabela aos 
representantes deste Conselho, por meio do DAOCS. O Conselheiro Antônio 
Manoel Ferreira Frasson, com a palavra, manifestou dúvida quanto à ausência 
de discussão neste Conselho da decisão de divisão em etapas 
correspondentes ao primeiro e ao segundo semestres. A Conselheira Zenólia 
Christina Campos Figueiredo, com a palavra, explicou que se tratou de decisão 
administrativa, submetida à análise célere de três comissões (étnico-racial, 
deficiência e renda), com muitos recursos impetrados por candidatos retidos 
nessa análise, razão pela qual não foi submetida ao Pleno do CEPE. 03. 
EXPEDIENTE: EXCLUSÃO: não houve. INCLUSÕES: a Senhora Presidente 
da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, com a palavra, solicitou a 
inclusão dos seguintes documentos:  nº 083954/2018-06 – IGOR VIEIRA 
MARQUESINI – Recurso/ PSVS; nº 006666/2019-19 – JÚLIO CÉSAR SOUTO 
LOPES – Recurso/estágio não obrigatório; nº 082989/2018-10 – FERNANDO 
SANTANA CAXOEIRO – Recurso/PSVS; nº 085748/2018-22 – EDUARDA 
BOMFIM – Recurso/PSVS; nº 080278/2018-19 – JHONES PAULO 
CORBELLARI – Recurso/desligamento; nº 087344/2018-73 – MARCELO 
HILARINO DE OLIVEIRA – Recurso/desligamento; e nº 003279/2019-12 – 
VICENZO PAOLINO CORREIRA – Recurso/desligamento. INVERSÃO DE 
PAUTA: O Senhor Presidente, com a palavra, dados os pedidos de inversão de 
pauta dos Conselheiros Saulo Almeida Morelatto e Zenólia Christina Campos 
Figueiredo, propôs que a pauta seguisse a seguinte ordem: pontos 04.01, 
04.02, 04.04, 04.14, 04.15, 04.03 e a ordem inicial. Em discussão, em votação, 
os pedidos de inclusão e inversão de pauta foram aprovados por unanimidade. 
04. ORDEM DO DIA: 04.01. DOCUMENTO AVULSO Nº 010655/2019-25 – 
CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E DESPORTOS (CEFD) – Homologação 
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dos nomes dos novos representantes do CEFD neste Conselho. O Decano 
Luiz Antonio Saade, com a palavra, fez a leitura do extrato de ata do Conselho 
Departamento do CEFD indicando os nomes dos docentes Ueberson Ribeiro de 

Almeida, como titular, e Luiz Alexandre Oxley da Rocha, como suplente, para 
representarem o Centro de Educação Física e Desportos (CEFD) neste Conselho. Em 
seguida convidou o Professor Ueberson Ribeiro de Almeida a adentrar a sala das 

Sessões dando lhe as boas vindas e já o designando para a Comissão de 
Política Docente. Em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 
RESOLUÇÃO NÚMERO DOZE BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.02. 
DOCUMENTO AVULSO Nº 010099/2019-97 – CENTRO DE EDUCAÇÃO (CE) 
– Alteração da Resolução nº 03/2018 deste Conselho que homologou os 
nomes dos representantes do CE neste Conselho. O Decano Luiz Antonio 
Saade, com a palavra, fez a leitura da solicitação do CE de retificação da 
Resolução nº 03/2018 que indicou as docentes Maria Amélia Dalvi Salgueiro, como 

titular, e Ana Carolina Galvão Marsiglia, como suplente, para representarem o Centro 
de Educação neste Conselho pelo período de 2 (dois) anos a partir de 26 de fevereiro 

de 2018. Em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO 
NÚMERO TREZE BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.03. PROCESSO Nº 
005866/2018-65 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – Proposta de alteração 
da Resolução nº 52/2018 que alterou o caput do art. 16 da Resolução nº 
08/2018 deste Conselho. A Relatora, Conselheira Viviana Mônica Vermes, 
com a palavra, fez a leitura da proposta de ajuste no texto da Resolução nº 
52/2018, já aprovada por este Conselho, da seguinte forma: "Onde se lê: Art. 
16. A avaliação consistirá em prova(s) objetiva(s) específica(s) para cada curso 
ou grupo de cursos, conforme estabelecido no Anexo II. Leia-se: Art. 16. A 
avaliação se dará por meio do resultado obtido no Exame Nacional do Ensino 
Médio – ENEM (edições a partir de 2009) aplicado até a data da abertura das 
inscrições. Parágrafo único.  Em caso de ter participado de mais de uma edição 
do ENEM, o candidato deverá informar no ato da inscrição o número de 
inscrição do ENEM que deseja utilizar". Em discussão, em votação, aprovado 
por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO QUATORZE BARRA 
DOIS MIL E DEZENOVE. 04.04. PROCESSO DIGITAL Nº 009565/2019-91 – 
JADIR PEÇANHA ROSTOLDO – Recurso/contratação de professor visitante – 
Edital nº 47/2018. O Relator, Conselheiro Saulo Almeida Morellato, com a 
palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Política 
Docente, favoráveis ao atendimento das solicitações do candidato no que se 
refere à revisão de sua pontuação na prova de títulos, considerando a limitação 
de 10 (dez) anos apenas no item c do Anexo III da Resolução nº 34/2017-
Cepe, e consequentemente, retificação da classificação final no processo 
seletivo. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 
DECISÃO NÚMERO DEZESSETE BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.05. 
DOCUMENTO AVULSO Nº 079795/2018-37 – DEPARTAMENTO DE 
FILOSOFIA (CCHN) – Recurso/concurso – Edital nº 48/2018. O Relator, 
Conselheiro Saulo Almeida Morellato, com a palavra, fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Política Docente, a fim de manter a 

decisão do pró-reitor de gestão de pessoas desta universidade que anulou o sorteio de 
temas, a aplicação da prova de aptidão didática e demais atos posteriores do processo 
seletivo simplificado para contratação de professor substituto do departamento de 
filosofia do centro de ciências humanas e naturais estabelecido por meio do edital nº 
48, de 23 de outubro de 2018, devendo constar na retificação d edital que o não 
comparecimento do candidato ao sorteio de temas para a prova de aptidão didática 
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resultará em sua eliminação, ficando convalidados os atos anteriores e permanecendo 

inalterados os demais itens do edital. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO DEZOITO BARRA DOIS MIL E 
DEZENOVE. 04.06. PROCESSO Nº 009756/2018-72 – DEPARTAMENTO DE 
CIÊNCIAS SOCIAIS (CCHN) – Proposta de criação do Núcleo de Pesquisa, 
Inovação e Planejamento Socioeconômico (Nupla). A Conselheira Maria Amélia 
Dalvi Salgueiro, com a palavra, fez a leitura do parecer do Relator, Conselheiro 
Edson de Paula Ferreira, e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-
Graduação, contrários à aprovação da referida proposta. O Conselheiro 
Donato Oliveira, com a palavra, fez a leitura do parecer do seu pedido de vista 
da sessão ordinária do dia 23 de outubro de 2018, favorável à aprovação da 
referida proposta. Em discussão, em votação, aprovado por maioria. A 
Conselheira Maria Amélia Dalvi Salgueiro registra seu voto contrário ao parecer 
do prof. Edson Ferreira quanto à criação do NUPLA, dados: a) meu 
desconhecimento de núcleos ilegais funcionando na UFES; b) meu 
desconhecimento de alunos sendo utilizados como mão de obra barata; c) meu 
desconhecimento de estágios assinados pela universidade com carga horária 
superior a 20h semanais. O Conselheiro Antônio Manoel Ferreira Frasson, com 
a palavra, declarou seu voto exigindo que se provem irregularidades na 
captação de recursos pelo Centro Tecnológico. Baixada a DECISÃO NÚMERO 
DEZENOVE BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.07. PROCESSO Nº 
076888/2018-18 – PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO – Proposta de alteração 
da Resolução nº 25/2011 do CEPE, que regulamenta a implantação do 
Programa de Mobilidade Acadêmica no âmbito da UFES. A Relatora, 
Conselheira Viviana Mônica Vermes, com a palavra, fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, 
favoráveis à aprovação da referida proposta. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO QUINZE 
BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.08.  PROCESSO Nº 011383/2017-19 – 
VITOR GONÇALVES MACHADO – Recurso/concurso público. A Relatora, 
Conselheira Maria Amélia Dalvi Salgueiro, com a palavra, fez a leitura do seu 
parecer e do parecer da Comissão de Política Docente, contrários à aprovação 
do referido recurso. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 
Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 
04.09. PROCESSO DIGITAL Nº 008199/2019-53 – DAMARIS KELLEN 
CAMPOS DOS SANTOS – Recurso/estágio não obrigatório. O Conselheiro 
Antônio Manoel Ferreira Frasson, com a palavra, fez a leitura do seu parecer 
e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favoráveis à 
aprovação do referido recurso. Em discussão, em votação, aprovado por 
unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E UM BARRA DOIS MIL 
E DEZENOVE. 04.10. DOCUMENTO AVULSO Nº 008831/2019-69 – ALICE 
LOPES PEREIRA – Recurso/ estágio não obrigatório. A Conselheira Viviana 
Mônica Vermes, com a palavra, fez a leitura do parecer do Relator, 
Conselheiro Carlos Minoru Nascimento Yoshioka, ausente com justificativa a 
esta sessão, e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, 
favoráveis à aprovação do referido estágio. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E DOIS 
BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.11. PROCESSO DIGITAL Nº 
060435/2018-61 – JUDA BEN HUR DE OLIVEIRA – Recurso/desligamento. A 
Relatora, Conselheira Viviana Mônica Vermes, com a palavra, fez a leitura do 
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seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, 
favoráveis à aprovação do referido recurso. Em discussão, em votação, 
aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E TRÊS 
BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.12. PROCESSO Nº 758968/2015-34 – 
ROSEMARA DA SILVA OLIVEIRA PINHEIRO – Recurso/desligamento. A 
Relatora, Conselheira Esther Tavares de Albuquerque, com a palavra, fez a 
leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e 
Extensão, contrários à aprovação do referido recurso. Em discussão, em 
votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO VINTE E 
QUATRO BARRA DOIS MIL E DEZENOVE. 04.13. PROCESSO Nº 
019123/2017-91 – MARCO ANTÔNIO DE SOUZA MONTEIRO – 
Recurso/desligamento. A Relatora, Conselheira Esther Tavares de 
Albuquerque, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da 
Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, contrários à aprovação do 
referido recurso. Em discussão, o processo foi retirado de pauta. 04.14.  
DOCUMENTO AVULSO Nº 067166/2018-64 – RENAN FANTINATO SILVA – 
Recurso/indeferimento de matrícula. Parecer da Comissão de Ensino de 
Graduação e Extensão. A Conselheira, Viviana Mônica Vermes, com a palavra, 
fez a leitura do parecer do Relator, Conselheiro Carlos Minoru Nascimento 
Yoshioka, e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, 
contrários à aprovação do referido recurso, mas por falta de quórum, a essa 
altura da sessão, o processo não chegou a ser discutido. 05. PALAVRA 
LIVRE: não houve. Sem mais a tratar, o Senhor Presidente encerrou a sessão 
às 12 horas. Do que era para constar, eu, Raquel Paneto Dalvin, secretariando 
os trabalhos, lavrei a presente ata, que, após lida e aprovada, segue 
devidamente assinada por mim e pelos Senhores Conselheiros presentes.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 


